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Édito 
 

 
 

CHANGEMENTS ! 
Que de changements depuis la 
dernière parution de « Servi-
teurs ». 
Tout d’abord : changements su-
bis par notre fraternité diaco-
nale diocésaine lors du 15 août. 
C’est en effet en cette fête de 
l’Assomption (que nos frères or-
thodoxes appellent Dormition) 
que nos frères Bernard 
VERLINDEN et Jean-François 
GROS sont partis vers le Père.  
C’est dans l’Espérance de la Ré-
surrection que, par la prière, 
nous nous sommes unis à leurs 
épouses Brigitte et Marie-Thé-
rèse tout comme à leurs fa-
milles respectives. Vous lirez 
dans ce numéro quelques lignes 
rendant hommage à nos frères. 
 

D’autres changements se sont 
réalisés au sein l’Équipe Diocé-
saine du Diaconat (EDD). C’est 
ainsi que : 
- Bernadette et Jacques 

BOUCLY succèdent à Isa-

belle et Yves-Marie 

CARPENTIER pour l’accom-

pagnement des personnes 

en formation initiale chemi-

nant vers le diaconat per-

manent. 

- Claire et François-Xavier 

FEROT prennent en charge 

la gestion des sessions de 

formation continue diocé-

saine et provinciale 

- Marie-Annick et Christian 

DEMAGNY succèdent à 

Pierre HEGO pour la gestion 

du temporel 

D’autre part Marie-Thérèse 
GROS a accepté, au niveau de 
l’EDD, de créer et d’animer le 
réseau de nos sœurs dont le 
mari, diacre, est entré dans la 
vie éternelle. Les contours de 
cette mission, en lien avec l’EDD 
et notre fraternité diaconale 
diocésaine, sont d’aider nos 
sœurs à vivre l’absence du con-
joint, à avancer en équipe avec 
respect, écoute et compassion. 
Nul doute que cette mission 
nous conduira sur le chemin où 
Jésus marche avec nous. 
 

Autre nouveauté : l’EDD a ap-
pelé quelques frères diacres à 
constituer une équipe afin d’ai-
der les cheminants dans la pré-
paration de la célébration de 
l’admission et la célébration des 
ministères institués. Fabrice 
GAMBIER, Eric HAUTCOEUR, Di-
dier HENAUT, Bernard 
KLOPOCKI, Dominique 
MAERTEN ont répondu favora-
blement. Cette mission visera à 
préparer, avec les cheminants, 
la liturgie et les chants des célé-
brations. La célébration de l’or-
dination, quant à elle, sera pré-
parée en lien avec le service de 
liturgie de notre diocèse. 
 

L’EDD remercie chaleureuse-
ment celles et ceux qui ont 
donné ou donneront de leur 
temps, de leurs compétences 

au service de notre fraternité 
diaconale diocésaine. 
 

Un autre changement, pour 
notre diocèse, afin de per-
mettre aux cheminants de bé-
néficier pleinement de toute 
leur formation et de développer 
les ministères reçus après la ré-
ception du lectorat et de l’aco-
lytat, l’ordination se déroulera 
en 6ème année.  
 

Enfin, étant donné que depuis 
mai dernier chacun de nos 3 
diocèses de notre Province a 
son évêque, d’autres pistes de 
travail se dessinent pour le Con-
seil Provincial du Diaconat mais 
nous vous en reparlerons en 
temps opportun.   
Rendons grâce au Seigneur 
pour toutes ces grâces ! 
 

Philippe Moreel 
Délégué diocésain 
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A-Dieu, Bernard ! 
 

 
 
Parti – comme notre frère Jean-
François – le matin du 15 août, 
cinq ans, jour pour jour et 
presque heure pour heure, 
après le père Garnier, tu avais 
été ordonné diacre en 1996 par 
le Père Jacques Delaporte. Nos 
chemins, depuis, n’ont cessé de 
se croiser, de se côtoyer, de se 
mêler : L’Enseignement catho-
lique, d’abord, au collège 
Notre-Dame de l’Assomption 
de Bavay où, tout en enseignant 
l’histoire (et avec quelle pas-
sion !), tu assures la fonction 
d’animateur de la pastorale 
pour laquelle tes qualités de pa-
tience et de générosité, sont 
unanimement reconnues et ap-
préciées. Puis ce fut l’EDD, 
l’Equipe Diocésaine du Diaco-
nat, où, avec Brigitte, tu as 
animé pendant tant d’années 
avec bonheur l’année de re-
cherche ; une mission qui exige 
bienveillance et discernement, 
qualités qui étaient les tiennes. 
Enfin, tout au long de ces an-
nées, le service de la catéchèse 
des adultes avec les outils de 
l’association Mess’AJE, les 
Seuils de la Foi. Sans compter, 
bien sûr, les nombreux services 
paroissiaux de tout un chacun 
d’entre nous : les mariages, les 
baptêmes, la chorale. Et je n’ou-
blie pas ta famille, Brigitte, tes 
enfants et petits-enfants dont   

tu étais si fier – et réciproque-
ment ! 
Combien d’élèves, combien de 
diacres et de couples, combien 
de baptisés en quête de sens 
ont croisé ta route comme on 
croisait autrefois, sur les routes 
de Palestine, Jésus qui « passait 
en faisant le bien » (Ac 10,38) ! 
Pour tout cela, merci Bernard, 
et merci à Brigitte de nous 
l’avoir partagé tout en l’accom-
pagnant avec fidélité et discré-
tion. 

Dominique Maerten 
 
 
Jean-Francois  Gros 
 

 
 
Jean-François était bien plus 
qu'un ami, un Frère. C’était un 
diacre dévoué, une personne 
d'une grande bonté et d'une im-
mense générosité.  
 

Son implication dans la commu-
nauté et son amour pour Dieu 
étaient contagieux, il inspirait  
chacun d'entre nous à travers 
son service et sa spiritualité. 
 

Aujourd'hui, nous pleurons sa 
disparition et partageons une 
peine immense.  
Depuis 16 ans que notre équipe 
des 6 diacres et leur épouse 
s’est découverte, nous n’avons 
cessé de cheminer ensemble, 
partageant toutes nos joies et 
nos peines sans jugement : Une 
belle fraternité.   
Nous nous souviendrons égale-
ment de tous les moments de  

joie que Jean-François nous a 
offerts. 
Avec ses yeux malicieux et son 
sourire en coin, il était pince 
sans rire, il n’était pas le dernier 
à plaisanter. Il ne se prenait pas 
au sérieux et son humilité nous 
a aidés à trouver notre phrase 
d’ordination : « Dieu n’appelle 
pas des gens capables, mais 
rend capables ceux qu’Il ap-
pelle». 
Sa présence chaleureuse, sa 
bienveillance et son sourire res-
teront gravés dans nos cœurs à 
tout jamais. 
 

En tant que diacre, Jean-Fran-
çois a consacré sa vie à aider les 
autres, à apporter son récon-
fort, sa prière et son soutien. Il 
a été une source de force pour 
ceux qui traversaient des mo-
ments difficiles et a été témoin 
de la grâce divine tout au long 
de sa vie.  
Sa foi nous inspire à poursuivre 
son héritage et à continuer de 
servir les autres de la 
même manière désintéressée. 
Aujourd'hui, nous nous rappe-
lons de Jean-François comme 
membre de la Fraternité d’ordi-
nation mais aussi de la belle fra-
ternité diaconale du diocèse 
qu’il aimait tant. 
 

Marie-Thérèse, toute la frater-
nité diaconale est à tes côtés et 
sache que les membres du 
groupe des épouses de l’ordina-
tion, Anne-So, Claire, Monique 
et Anita poursuivront leurs 
messages réguliers. 
 

Jean-François,  
Repose en paix, cher Frère. Tu 
nous as enrichis de ta présence 
et ton souvenir sera éternel. 
 

Jean-François DEVILLERS 
 
 
 
 
 

In Memoriam 
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Rencontrer et entendre Mgr Al-
bert Rouet, évêque émérite de 
Poitiers, est un événement et 
une chance qui ne laisse per-
sonne indifférent.  
À l’occasion d’une animation 
sur le thème : « Comment mar-
cher et travailler ensemble : 
prêtres, diacres, laïc(que)s en 
mission ecclésiale et tout(e) 
baptisé(e) ? », il nous a été 
donné d’entendre une parole 
de vérité sur l’Église d’au-
jourd’hui et de toujours, parole 
sans langue de bois – comme le 
prédicateur nous y a habitués – 
mais pas sans espérance. 
 

Quelques pépites glanées au fil 
des jours dessinent le visage 
d’une Église-communion défi-
nie et espérée par Vatican II. 

• La place du diaconat est 

révélatrice du mystère de 

l’Église définie par Vatican II 

« comme le sacrement de 

l’union intime avec Dieu et de 

l’unité de tout le genre humain 

(LG 1), et non plus comme 

« une société sainte et hiérar-

chique ». 

• Une Église sans diacre se 

condamne à la propagande. 

C'est-à-dire qu’elle est davan-

tage préoccupée de sa survie 

que du monde à servir. 

• Le problème actuel 

vient de ce que le diaconat a 

été restauré et inséré dans 

des structures qui ont été 

créées sans lui, à savoir une 

Église organisée en terri-

toires délimités (paroisse) 

sous l’autorité d’un curé, le-

quel a « récupéré » la tota-

lité des ministères, et qu’un 

courant conservateur au-

jourd’hui s’efforce de main-

tenir à l’identique. D’où la 

condamnation du diacre à 

n’être qu’un « sous-curé ». 

• En ce sens, la crise des vo-

cations presbytérales peut être 

considérée comme une chance 

pour qu’on voie enfin le change-

ment de structures indispen-

sable : abandonner la structure 

territoriale « centripète » héri-

tée de la féodalité, pour une 

Église ouverte sur un monde à 

servir. 

• Pour finir quelques règles 

pour une communauté où les 

ministères sont articulés pour la 

communion : 

 Une communauté dans la-

quelle il n’y a pas de 

membre stérile : chacun 

porte la charge commune 

(cum-munus) à des places 

différentes. Dieu donne à 

chacun les charismes pour 

le bien de tous. 

 Une communauté, où le 

rôle du prêtre et de faire la 

communion de ces cha-

rismes, d’être au service de 

la relation, et non pas d’être 

le seigneur au cœur de son 

« fief » !  

 Une communauté située, 

c'est-à-dire adaptée à la so-

ciété qu’elle a à servir. Dans 

une société centralisée, 

l’Église doit être décentrali-

sée. En théologie chré-

tienne, la place du centre 

est vide : nous sommes 

Échos de la retraite diaconale de Condette 
Du 27 au 29 juillet 2023 
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fondés sur un tombeau 

vide, un Christ transpercé, 

un Seigneur monté au ciel. 

Ne mettons pas l’évêque 

(ou le prêtre) à la place du 

Saint-Sacrement !  

 Une communauté recon-

nue, c'est-à-dire instituée 

officiellement et non pas 

autoproclamée. 

 Une communauté qui doit 

faire son deuil de l’autosuf-

fisance, mais qui est obligée 

de compter sur les autres 

(subsidiarité). 

 Une communauté dont les 

fonctions sont définies de 

l’intérieur, qui définit les 

ministères dont elle a be-

soin. 

 Une communauté qui fixe 

rigoureusement les règles 

de fonctionnement : qui 

nomme qui ? pour quelle 

tâche ? pour combien de 

temps ? 

 

Un cadeau pour terminer : une 

relecture éclairante du Lave-

ment des pieds. Jésus lave les 

pieds de ses apôtres, non pas 

avant le repas, comme cela se 

fait toujours, mais au milieu du 

repas, ce qui est tout à fait 

paradoxal, là où les autres évan-

giles placent l’institution de 

l’Eucharistie. Or les pieds sont 

l’insigne du pouvoir, surtout de 

celui qui écrase. Le lavement 

des pieds des apôtres signifie 

ainsi la nécessaire purification 

du pouvoir, pour que l’Eucharis-

tie ne devienne pas l’institution 

du pouvoir clérical. Alors pour-

quoi ne pas proposer de laver 

les pieds des clercs, plutôt que 

ce soient eux qui lavent les 

pieds des fidèles ? 

 

Dominique Maerten 
 
 

 

 
Diacres en pèlerinage à Rome 

 
Le 9 octobre 2023, à midi, nous nous sommes tous retrouvés à la Maison du diocèse, rassemblant Royés, 
diacres, épouses, prêtres, accompagnés de notre archevêque, prêts à entamer une nouvelle aventure 
vers un nouveau pays, utilisant un moyen de transport inédit pour certains d’entre nous : l’avion. Notre 
destination : Rome, la ville aux 400 églises, imprégnée de toute l’histoire récente de la chrétienté grâce 
au Vatican. 
 
Le voyage s’est bien déroulé, malgré un léger retard à l’arrivée. À notre arrivée à Rome, à la Casa La Salle, 
nous avons été chaleureusement accueillis autour d’un repas. Les journées se sont ensuite rythmées par 
des visites du matin et de l’après-midi, des prières des heures et des messes célébrées dans des lieux 
d’une beauté remarquable. 
 
Le moyen de transport principal était le métro, complété par des promenades à pied. Chaque jour, les 
déjeuners étaient pris en ville, nous permettant de découvrir les spécialités locales. Le premier jour nous 
a conduits à la Rome antique, au Colisée, au Forum… grâce à une guide passionnée, nous avons redécou-
vert l’histoire de Rome, et de l’Église ; puis de la Basilique Saint-Clément à Saint-Jean de Latran, avec le 
renouvellement des promesses de notre Baptême en terminant par une messe dans la chapelle du Bap-
tistère. 
 
Le service des pèlerinages avait préparé un guide détaillé, nous permettant de nous laisser guider et de 
profiter pleinement des visites. Le Père Bernard Descarpentries nous a enrichis de ses enseignements sur 
les lieux, leur histoire et leur signification dans notre vie de chrétien. Ses explications ont été particulière-
ment précieuses à la Basilique Sainte-Marie Majeure, où la dimension spirituelle aurait pu nous échapper 
sans ses informations préalables. Chacun de nous a été touché par la grandeur, la beauté des différents 
lieux, de cette Église qui s’est bâtie de Jésus-Christ à Saint-Pierre et de tous les chrétiens à nos jours. 
 
La Place Saint-Pierre, le Vatican… un État petit par sa taille, mais grandiose par sa présence. La dévotion 
des pèlerins venus du monde entier présenter leur vie, leurs traditions, juste après l’audition publique du 
pape François, un moment empreint d’émotion dans ce lieu exceptionnel que nous avons visité par la 
suite. La Confrérie des Royés par son président Denys Budniok et les membres présents ont eu l’honneur 
d’offrir au Pape une reproduction en 3D miniature (40 cm) de Notre Dame du Saint Cordon, réalisée par 
une entreprise locale spécialisée. 
 
La visite de la Basilique Saint-Barthélemy sur l’île Tibérine, où reposent des reliques de martyrs chrétiens, 
a été suivie d’une brève exploration de son musée et de ses reliques (Père Jacques Hamel par ex.). Le re-
tour à la Casa se faisait en métro ou en bus, selon le courage de chacun. 
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La visite de la Basilique Saint-Barthélemy sur l’île Tibérine, où reposent des reliques de martyrs chrétiens, a été 
suivie d’une brève exploration de son musée et de ses reliques (Père Jacques Hamel par ex.). Le retour à la Casa 
se faisait en métro ou en bus, selon le courage de chacun. 
 
La Basilique Saint-Pierre, malgré une file d’attente interminable, a récompensé notre patience par la grandeur 
de ses structures et la beauté de ses œuvres artistiques. Bref, nous en avons eu plein les yeux (trop) et plein le 
cœur. L’homme est capable de tant de belles choses pour Dieu. La visite a été suivie par le Musée du Vatican, 
regorgeant d’œuvres innombrables. Notre guide, le Père Bernard, nous a aidés à sélectionner l’essentiel, malgré 
la foule et le manque de temps. 
 
Le point culminant a été la Chapelle Sixtine, où nous aurions aimé rester plus longtemps, mais nous étions 
comme dans la ligne 13 du métro parisien à l’heure de pointe, une merveille qui aurait presque incité à prolonger 
le séjour. À noter, l’exposition sur la Chapelle Sixtine à Lille mérite vraiment une visite, pour aller plus loin en 
prenant le temps. 
 
D’autres sites comme le Panthéon (vu de l’extérieur), l’église Santa Maria Maddalena, les Catacombes de Saint-
Calixte, et la Basilique de Saint-Paul hors les murs ont également marqué notre itinéraire.  
 
Nous étions comme « hors du temps » et chaque pèlerin aura ses propres souvenirs, mais ce qui importe le plus, 
c’est la fraternité qui a émergé entre nous pendant ces moments partagés à visiter, prier, chanter, et attendre 
aussi ce qui nous a donné l’occasion de mieux nous connaître, de découvrir les talents et les difficultés de chacun. 
Un grand merci à tous, à Bernard pour ses enseignements, à Monseigneur Dollmann de votre présence, les 
échanges, d’avoir permis l’entrevue avec le journaliste de la Croix, et le patriarche syriaque, les enseignements 
et les Eucharisties quotidiennes. 
Je conclurai en partageant une anecdote mémorable dans le métro de Rome. Alors que nous étions dans la 
station la plus « peuplée » de la ville, un groupe de jeunes religieuses d’un autre pays, en voyant notre arche-
vêque, lui a demandé de les bénir. Le temps s’est suspendu… elles se sont accroupies pour recevoir la bénédic-
tion. C’était presque surnaturel, empreint d’une bienveillance profonde de la part de tous. 
 
Il y aurait encore tant à décrire, à partager, alors si vous le pouvez un jour, allez-y, allez marcher sur les pas des 
bâtisseurs de notre Église, c’est vraiment extraordinaire. Merci, Seigneur. 
 

Fabrice et Christine 
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Révélé aux Tout-Petits… 
Une théologie à l'écoute 
des plus pauvres 
de Frédéric-Marie Le Méhauté. 
Ofm 

 
500 gr… 400 pages… une petite 
brique de lignes bien tassées ! 
Et j'avoue tout de suite : sous le 
soleil d'été, j'ai parfois dû ralen-
tir ma vitesse de lecture… pour 
faire une pause, boire un coup 
et m'aider de mon moteur de 
recherche pour bien piger ! le 
texte est serré et la recherche 
dans sa manière est novatrice : 
la parole des plus pauvres est 
son creuset, première… j'ai 
même envie de dire qu'elle en-
fante celle du théologien… C'est 
ça, je crois, de la théologie pra-
tique…! 

 

Notre ex-ingénieur, ofm, doc-
teur et enseignant, n'est donc 
pas "mineur" en cette spécia-
lité ! Mais il nous fait bel et bien 
la surprise de faire partir sa ré-
flexion, tout au long de ses 
pages, d'un corpus énorme de 
paroles, précieusement recueil-
lies par la Fraternité La Pierre 
d'Angle. Issue de la spiritualité 
de Joseph Wresinski, celle-ci se 
consacre à recueillir et valoriser 
l'expérience spirituelle unique 
et originale des plus pauvres.  
Et ils sont une centaine de par-
ticipants avec leur prénom : 
personnes précaires, appelés 
les Militants (JeanM) et les Al-
liés (MarieA)… à avoir dialogué 
et être cités plus de 300 fois. j'ai 
compté, abasourdi que j'étais ! 
La croix, le pardon, l'Espérance, 
nommer Dieu, le Christ pauvre 
et souffrant, comme eux… sont 
autant de thèmes objets de par-
tages, avec leurs mots, bien au-
dessus des nôtres… si on les 
écoute bien ! la lecture elle-
même en est ainsi changée, 
éclairée par un vrai feu d'artifice 
d'expressions !  
Il m'a semblé, en refermant le 
bouquin, que bien souvent ceci 
avait bien rapport avec le cœur 
du métier qui est celui du nôtre, 
diacre ! 
 
 

 

Pour éviter de dire trop de bê-
tises, voici quelques mots de la 
4ème de couv : 
"L'aventure théologique qui se 
risque ici à l'écoute de ces pa-
roles fragiles ouvre une voie en-
core peu exploitée pour enrichir 
la compréhension de l'option 
préférentielle pour les pauvres. 
il s'agit de tracer un chemin 
nouveau pour concilier justice et 
charité, pour entendre aujour-
d'hui dans son actualité libéra-
trice la Révélation que Dieu 
nous offre en Jésus, révélation 
cachée aux sages et aux savants 
mais offerte aux tout-petits 
pour le salut de tous"   
(Ed, Cerf, série Cogitatio fidei, 
nov 2022) 
 
Et les 2 liens, ci-dessous,qui per-
mettent, un, d'entendre 
l'auteur lui-même, l'autre de 
bien présenter  la Pierre 
d'Angle. 
https://www.viereli-
gieuse.fr/revele-aux-tout-pe-
tits-de-frederic-marie-le-me-
haute-ofm/ 
 
http://www.lapierredangle.eu/ 
 
Marcel Godin 
 
 

 

Avec "Serviteurs" il y a aussi le site internet du diaconat permanent. N'hésitez pas à le consulter, et 
à l'alimenter régulièrement.  Son adresse :   http://diaconat.cathocambrai.com/ 
Et une adresse de messagerie :            diaconat@cathocambrai.com 
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